



Déclaration liminaire au CSA 62 Arras, le 04 mai 2023

Madame la Présidente du CSA 62,

Ce premier CSA se tient dans un climat social extrêmement tendu. Au-delà même de la question de la réforme inique des retraites, c'est la posture et la manière de faire du gouvernement que nous dénonçons. Sourd à l'ensemble des propositions des corps intermédiaires et plus globalement du peuple, le gouvernement s'arque boute dans une posture de défiance vis-à-vis de tous celles et ceux, nombreux, qui pensent différemment. Compte tenu de ce que nous avons pu observer lors du précédent quinquennat, nous n'en sommes pas étonnés.

Car oui, le ton donné par le gouvernement a un impact dans l'ensemble de nos institutions. À la CGT-PJJ Grand Nord nous constatons finalement que les seules choses qui ruissellent réellement dans nos institutions, ce sont ce dédain et ce refus de dialoguer. De plus en plus, nos cadres par choix ou par contrainte adoptent ces postures faites d'injonctions paradoxales et de règles arbitraires en dehors de toute réalité de terrain. On ne leur demande plus d'encadrer des équipes, mais de manager des collaborateurs dans des logiques comptables, de gestion de stocks et de flux... L'humain n'est jamais pris en compte, l'humain ne rentre pas dans les cases.

Le corollaire à ces comportements, c'est la perte du sens de nos métiers et l'envie de partir ailleurs voir si l'herbe y est plus verte... La PJJ, comme l'ensemble de la fonction publique souffre d'une baisse d'attractivité qui s'explique en partie par cette verticalité abrupte dans les rapports hiérarchiques et cette absence de réel dialogue. Parce que si la question salariale est un levier indispensable de cette attractivité, le sens dans nos missions l'est tout autant, si ce n'est plus.

Notre département n'est pas exempt de ces difficultés. Régulièrement, nous sommes sollicités par des agents qui subissent des comportements autoritaires de leurs cadres ou pour qui travailler à la PJJ auprès de jeunes en grandes difficultés ne fait plus sens. Ajoutez à cela la mise en place du CJPM venue accélérer le temps judiciaire mais réduire le temps éducatif passé auprès des jeunes et vous commencerez à comprendre l'état d'esprit dans lequel se trouve bon nombre de nos collègues.

La CGT-PJJ dénonce depuis des années le démantèlement des instances de dialogue social et la dégradation des conditions de travail au sein de notre administration. On réhabilite les bâtiments, et heureusement, mais on oublie de refonder les équipes. On prône l'individuel, sans penser au collectif de travail.

Vous l'aurez compris Mme la Présidente, notre organisation syndicale aujourd'hui attend peu de chose de cette instance qu'est le CSA. Cependant, nous resterons plus que jamais déterminés à défendre les droits des agents quel que soit leur rôle ou leur fonction au sein de notre administration.

Pour la CGT PJJ Grand Nord,
Les représentants du CSA-62.